
سغ . 223516 - كان كُمّ قميص النبي صلى الله عليه وسلم إلى الرُّ

السؤال

قال لي أحدهم : إن النبي صلى الله عليه وسلم صلّى بقميص ذي أكمام قصيرة ؛ نصف كُم ،فهل هذا صحيح ؟

الإجابة المفصلة

لا نعلم دليلا من السنة على أن الرسول صلى الله عليه وسلم لبس قميصا ذا كم قصير ،
سمى اليوم )نصف كم( لا في الصلاة ولا في غيرها . الذي يُ

بل كان النبي صلى الله عليه وسلم يلبس القميص ذا الأكمام الطويلة، وقد ورد أن
أكمامه كانت تصل إلى الرسغ، وهو المفصل بين الكف والساعد .

، ةَ رَ سَ يْ لِ بْنِ مَ يْ روى أبو داود )4027( ، والترمذي )1765( وحسنه ، من طريق بُدَ
انَتْ : ” كَ الَتْ ، قَ يدَ زِ اءَ بِنْتِ يَ مَ نْ أَسْ ، عَ بٍ شَ وْ رِ بْنِ حَ هْ نْ شَ عَ

غِ “ سْ لَى الرُّ لَّمَ إِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ مِّ رَ دُ كُ يَ
: ” كَانَ الَ نْ أَنَسٍ رضي الله عنه قَ ، ورواه البيهقي في ” الشعب ” )5758( عَ

هِ ” . غِ سْ لَى رُ لَّمَ إِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللهِ صَ سُ يصُ رَ مِ قَ
وهذان الحديثان ضعيفان ، ضعفهما الألباني في “سلسلة الأحاديث الضعيفة” )2458( .

لكن لما كانت هذه الأحاديث ليست متعلقة بعبادة من العبادات ، ولا ببيان حكم شرعي ،
تساهل العلماء في قبولها ، لاسيما وقد ورد عن بعض الصحابة ما يؤيدها.

تُ أَيْ : ” رَ الَ رِيِّ ، قَ تُ حْ نِ ابْنِ أَبِي الْبُ روى ابن أبي شيبة )5/ 169( عَ
غِ ” . سْ لَى الرُّ هِ إِ يصِ مِ مُّ قَ كُ الِكٍ وَ أَنَسَ بْنَ مَ

قال ابن القيم رحمه الله :
سغِ ” انتهى من “زاد المعاد” )1/ لَى الرُّ هُ صلى الله عليه وسلم إِ مُّ ” كَانَ كُ

. )132
وكان بعض الناس يبالغ في تطويل أكمام قميص حتى كانت تتجاوز الكفين ، ويبالغ في

توسيعها أيضا ، فأنكر العلماء ذلك .
قال ابن القيم رحمه الله :

ولِ ، يرَ الطُّ كَانَ قَصِ نٍ ، وَ طْ نْ قُ هُ مِ يصُ مِ كَانَ صلى الله عليه وسلم قَ ” وَ
الُ ، وَ ةُ الطِّ عَ اسِ امُ الْوَ مَ لْأَكْ هِ ا ذِ ا هَ أَمَّ ، وَ نِ يْ مَّ يرَ الْكُ قَصِ

يَ هِ ، وَ ةَ تَّ ابِهِ الْبَ حَ نْ أَصْ دٌ مِ لَا أَحَ وَ وَ ا هُ هَ سْ لْبَ لَمْ يَ فَ
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نْسِ نْ جِ ا مِ نَّهَ إِ ، فَ رٌ ا نَظَ هَ ازِ وَ ي جَ فِ ، وَ هِ نَّتِ ةٌ لِسُ الِفَ خَ مُ
ءِ ” انتهى من ” زاد المعاد ” )1/ 135( . لَا يَ الْخُ

وقال السيوطي رحمه الله :
حَّ دْ صَ قَ مِّ ، فَ يرُ الْكُ صِ بُّ تَقْ حَ تَ سْ لَى أَنَّهُ يُ ابُنَا عَ حَ ” نصَّ أَصْ

غِ سْ لَى الرُّ هُ إِ مُّ لَّمَ كَانَ كُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ أَنَّ النَّبِيَّ صَ
ةٌ عَ امِ بِدْ مَ لْأَكْ يلُ ا وِ خُ عز الدين بن عبد السلام: تَطْ يْ الَ الشَّ قَ ، وَ

افٌ ” انتهى من ” الحاوي” )1/ 84( . رَ إِسْ نَّةِ وَ الِفة لِلسُّ خَ مُ
فهذا ما ورد عن النبي صلى الله عليه وسلم في ذلك ، وهو الذي قبله العلماء وتناقلوه
، فمن قال منهم : إن أكمام قميص النبي صلى الله عليه وسلم كانت قصيرة ، فلم يرد

أنها كانت )نصف كم ( وإنما أراد أنها كانت إلى الرسغ ، لا أنها كانت أقصر من ذلك ،
ولا يعني هذا أن من لبس ثيابا ذات أكمام قصيرة )نصف كم( فهو مخالف للسنة ، فإن هذا

من سنن العادة ، يتبع الشخص فيها عادة أهل بلده ما دامت غير مخالفة للشرع .
وينظر لتمام الفائدة جواب السؤال رقم : )68815(

. )126692( ،
والله تعالى أعلم .
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